

Uno más uno

# Beagle: dos pueblos ausentes en un debate

Luis Bruschtein Bonaparte

Como dos perros que se muestran los dientes antes del asalto final los ejércitos de Chile y Argentina han comenzado a movilizarse después del laudo británico favorable al primero, sobre las islas Picton, Lennox y Nueva.

En ambos lados de la cordillera de los Andes fueron convocados los reservistas de regimientos de montaña, hubo movimientos de tropas hacia las fronteras y la Marina argentina efectuó simulacros de desembarco en las islas del sur. En el peor de los casos, solamente pueden ocurrir algunas escaramuzas, a pesar de todo el fragoteo, ya que ninguno de los dos gobiernos está en condiciones de llegar a las armas, porque corren el riesgo de que el tiro de gracia llegue desde sus espaldas, donde quedan los pueblos reprimidos y hambreados.

Para Pinochet, que cuenta con el fallo favorable del arbitraje inglés, toda esta mimica le será útil para desviar de sus problemas reales la atención del pueblo chileno.

Pero el jefe militar argentino, general Jorge Videla, no se siente tan cómodo como su colega chileno, porque enfrenta una gran responsabilidad histórica: La aplicación, hasta sus últimas consecuencias, del fallo británico significa para Argentina una pérdida considerable de posiciones, riquezas y territorios.

La decisión de Gran Bretaña al respecto, tiene ciertos antecedentes con relación a otros problemas limítrofes; todos ellos negativos para los argentinos. Por otra parte el Reino Unido ya tenía una posición contraria a la Argentina, desde mediados del siglo pasado, y el árbitro designado, Gerald Fitzmaurice, había opinado previamente sobre el tema a favor de la posición chilena.

Para rematarla, el árbitro en esta ocasión, Gran Bretaña, es la parte contraria de Argentina en las discusiones sobre las Islas Malvinas.

En ese contexto, el resultado del arbitraje británico era más que obvio.

Además del problema planteado por la presencia del Reino Unido en calidad de árbitro en las discusiones fronterizas, la posición argentina también está limitada por otros dos factores: Falta de audacia de su política limítrofe a diferencia de algunos de sus vecinos, como Brasil; y un frente interno desquiciado por la represión y el amordazamiento del pueblo.

Este último elemento es verdaderamente el más importante. El arbitraje inglés fue aceptado en 1971 por otro gobierno militar tan falto de representatividad como el actual, y no es coincidencia que los problemas fronterizos y diplomáticos son agudizados por las partes contrarias cada vez que en Argentina las fuerzas armadas están en el poder.

Incapacitadas para responder en forma monolítica como nación, y más preocupados en hacer "la guerra interna" y reprimir al pueblo, las autoridades castrenses argentinas ofrecen un frente débil en todos los aspectos.

Un grupo de dirigentes políticos de centro emitió recientemente un documento contra la decisión británica favoreciendo a Chile. Sin embargo ese papel no es la respuesta de carácter nacional que se intentó instrumentar porque es visible la ausencia del pueblo.

Sería demasiado pedirle a un pueblo atormentado por la represión que apoye a los militares.

Solamente un gobierno representativo, apoyado en las masas, estaría en condiciones de afrontar con dignidad y con un frente interno cohesionado las exigencias de la hasta ahora desfavorable política de límites.

En este sentido, uno de los miembros del triunvirato militar argentino manifestó recientemente que los militares no "sabemos" gobernar. Razón de más para que cualquier negociación sea llevada a cabo por el gobierno elegido por el pueblo.

Uno más uno

# Transportaba municiones a Guatemala Barbados inicia proceso a Aerolíneas Argentinas

BRIDGETOWN, Barbados, 7 de diciembre (AFP, IPS y UPI). - El presidente de "Aerolíneas Argentinas", Carlos Martínez Guerrero, se encuentra aquí para participar hoy en un juicio contra su empresa, acusada de transportar equipo bélico a Guatemala sin el permiso de las autoridades locales.

El avión fue incautado por el

gobierno de Barbados en junio pasado, cuando se descubrió el cargamento de 900 cajas de balas con destino a Guatemala. Cuatro de los seis tripulantes de la aeronave argentina se declararon culpables.

Por otra parte, en Buenos Aires los dirigentes del peronismo ortodoxo solicitaron hoy a la junta militar de gobierno la libertad de la ex presidente Isabel Martínez de Perón y demás presos políticos y gremiales.

"El pueblo argentino - dice el documento elaborado por esa fuerza política - es eminentemente cristiano y espera con ansiedad la navidad feliz y en paz prometida por el gobierno".

El mensaje está firmado por unos 40 dirigentes que representan a sectores que durante el último gobierno peronista estuvieron enfrentados. "La dureza con que el gobierno trata a los políticos ha logrado el milagro de que nos uniéramos para hacer este pedido", señalan.

Por otra parte, un suboficial de la policía fue muerto hoy en una emboscada guerrillera en la zona de Florencio Varela, al sur de Buenos Aires.

Los ministros de Interior y Planificación, generales Albano Harguindeguy y Genaro Díaz Bessone, respectivamente, coincidieron hoy en afirmar que el retorno a la democracia en Argentina comenzará en los municipios, donde "debe efectuarse un diálogo primario, claro y sin tapujos", según indicó Díaz Bessone.